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Quizá lo único rescatable de la verdadera
tragedia política en que se encuentra sumida
Venezuela (luego del grosero fraude electo-
ral que perpetró el régi-
men chavista el 28 de julio
pasado), es la revaloriza-
ción que se advierte en par-
te de la región latinoameri-
cana respecto de la impor-
tancia de la democracia, los
derechos humanos y el Es-
tado de Derecho.

En efecto, las diarias do-
sis de grotescas arbitrariedades y vulnera-
ción de derechos fundamentales que exhibe
el gobierno de Maduro han representado
un aleccionador recordatorio acerca del
problema de renunciar a un Estado Consti-
tucional y Democrático de Derecho, incluso
ante la (natural) impaciencia que suscita la
falta de efectividad de las democracias con-
temporáneas para controlar el crimen orga-
nizado, la inflación desbocada o la desigual-
dad y el estancamiento económico.

Así, la agudización de la crisis venezolana
ha puesto en evidencia que el “pacto fáusti-
co” de hacer a un lado las formas jurídico-

constitucionales (que dan sustentabilidad a
la democracia y el respeto a los derechos hu-
manos), a cambio de obtener resultados rá-
pidos, exhibe la dificultad de que aquellos a
quienes se confían plenos poderes para re-
solver los problemas mencionados, inevita-
blemente se ven tentados a perpetuarse en
el poder.

Dos países en que ello parece estar ocu-
rriendo son México y El Salvador. En este
último, un líder que buena parte de las dere-
chas de la región miran con admiración
(Nayib Bukele) desplegó, en 2021, una
aplastante mayoría legislativa para destituir
a la totalidad de los integrantes de la Sala
Constitucional de la Corte Suprema de Jus-
ticia para, unos meses después, obtener de
sus confiables sustitutos un fallo que le per-
mitió postular exitosamente a una reelec-
ción consecutiva que estaba explícitamente
prohibida por la Constitución (algo que po-
dría reiterarse en lo sucesivo, por supuesto).

Un poco más al norte, otro líder populista
con inclinaciones autoritarias, pero que sus-
cita admiración en muchas de las izquierdas
de la región (Andrés Manuel López Obra-
dor) ha dejado instalada una reforma consti-
tucional para que sea impulsada por su leal
sucesora (Claudia Sheinbaum), la cual, de
aprobarse, permitirá al partido de ambos

controlar por completo a la judicatura fede-
ral, ya que dispondrá la elección popular de
los jueces de ese nivel en un contexto electo-
ral muy propicio para Morena.

Ahora que la crisis venezolana ha mostra-
do con nitidez cómo quien controla a los ár-
bitros de la política (los jueces) puede final-
mente manipular el desenlace de las eleccio-
nes democráticas, incluso el observador
más inadvertido debiera apreciar que el res-
peto a las formas jurídico-constitucionales
(en especial, la independencia judicial), re-
presenta una condición sine qua non del goce
efectivo de las libertades y derechos funda-
mentales que, a su vez, sustentan en el tiem-
po al propio sistema democrático.

Considerando lo anterior, sería sano que
en nuestro país, aquellos políticos de iz-
quierda y de derecha que han coqueteado
con la idea de abandonar el apego a las for-
mas jurídicas a cambio de resultados inme-
diatos (como José Antonio Kast y Rodolfo
Carter cuando visitaron a Bukele, o los inte-
grantes del Partido Comunista que apoyan
una dictadura que ni siquiera parece que
haya resuelto algo), entiendan que la demo-
cracia constitucional representa un camino
muchas veces más lento y trabado que el au-
toritarismo, pero más humano y sustenta-
ble en el tiempo. 

Lecciones de la tragedia venezolana
“... ha mostrado con nitidez cómo quien 

controla a los árbitros de la política (los jueces) puede 

finalmente manipular el desenlace de las elecciones democráticas...”. 

JAVIER COUSO S.

Académico UDP/U. de Utrecht

ELECCIONES EN MÉXICO.
Extraoficialmente se informó que el
candidato oficialista, Ernesto Zedillo (PRI),
encabezaba los comicios, con más de un 50
por ciento de los votos. En la imagen, el
Presidente Carlos Salinas de Gortari deposita
su voto. Dijo que “las elecciones son la gran
oportunidad de los mexicanos para seguir
avanzando en democracia”. 

ANITA LIZANA. A los 78 años murió en Inglaterra la legendaria
figura del tenis chileno, quien llegó a ser la mejor tenista del mundo en
1937. Fue la primera latinoamericana en ganar un título en el Abierto
de Estados Unidos. 

SINEAD O’CONNOR. La cantante irlandesa se hizo internar en una
clínica psiquiátrica de Londres. Según un semanario británico, está
combatiendo una fuerte depresión, que la habría llevado a intentar el
suicidio hace pocos meses. 
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22 de agosto de 1974

WASHINGTON. El Presidente
Gerald Ford hizo saber a través
de un vocero que
“probablemente se presentará"
como candidato a la Primera
Magistratura en 1976. 

OPERACIÓN MARÍTIMA.
Tres remolcadores oceánicos
intentarán reflotar al buque
holandés “Metula”, varado en el
Estrecho de Magallanes desde el
9 de agosto. 
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Daño “marginal”

Señor Director:
Las declaraciones del diputado Winter,

evaluando los daños de la revuelta de octubre
de 2019 como marginales, son inmorales.

Resulta cómodo, demasiado conveniente,
relativizar hoy la magnitud del daño que provo-
có el estallido en todos los niveles.

¿Marginal? Marginal es el estado en el que
quedó Santiago, y el centro, que a cinco años
sigue con sus fachadas tapadas como si fueran
resabios de una guerra. Marginal fue el estado
en el que quedó la confianza en las autoridades
y las fuerzas de orden.

Entendemos que asumir la responsabilidad
del momento que quebró el alma de Chile es
doloroso. Le pedimos que vaya a darse una
vuelta por los barrios, no solo por los locales,
que pregunte cómo le llaman al estallido… 

Se dará cuenta de que lo único marginal es
su opinión, porque todos los chilenos estamos
de acuerdo. Los saqueos, la quema del metro,
iglesias y hospitales, las barricadas, los fuegos
artificiales, el terror, la inseguridad no tienen
cómo relativizarse, y si le duele mucho recono-
cerlo, siempre se puede guardar silencio por
respeto a quienes aún, cinco años después, no
logran ponerse de pie ante los enormes daños
del estallido.

VERÓNICA KULCZEWSKI

Vecina barrio Lastarria

REBECA WEITZEL

MARÍA LEYGHTON

Vecinas de Santiago

SEBASTIÁN TORREALBA

Exdiputado por Santiago

ÁLVARO BELLOLIO

Académico

En nombre de Loren
Señor Director:
El Día Internacional de las Víctimas del

Terrorismo, por primera vez, me toca en lo
personal. Hoy, honro, recuerdo y lloro a mi hija
Loren —que nació en Chile— y a mi yerno
Iván, asesinados por Hamas, el 7 de octubre. 

Solo me quedaron los bellos recuerdos de
Loren e Iván y sus cenizas, lo único que se
logró rescatar de ellos desde el que era su
“hogar feliz” —ubicado a metros de mi
residencia en el kibutz Kissufim—. Ahí,
fueron acribillados con balas que traspasa-
ron las paredes de la pieza de seguridad, y,
como si fuera poco, después calcinados
cuando los terroristas quemaron la casa.

Mi esposa y yo somos sobrevivientes y
desplazados, pero ellos no, al igual que otros
14 civiles asesinados en ese mismo kibutz,
entre los que se encuentran otra chilena, la
adulta mayor Gina Pack y seis trabajadores
tailandeses.

En el Día Internacional también honro la
memoria y la vida de los seis hombres secues-
trados de kibutzim de la zona, en ese día
negro y trágico, y rescatados sin vida el lunes
por Israel. Ellos se suman a los 37 secuestrados
muertos que aún están retenidos por Hamas.

Esas bajas son parte de las 1.200 personas
asesinadas —en su mayoría civiles— por el
grupo terrorista. Se trata de hombres y muje-
res de todas las edades y nacionalidades, que
vivían cerca de Gaza o eran parte del público
del festival de música Nova: a todos los recuer-
do, en especial, hoy.

Desde mi kibutz, además, fue secuestrado el
sobreviviente del Holocausto Shlomo Manzur
(86), que aún está en Gaza, junto a otras 109
personas vivas y 37 muertas. Todas víctimas
del terrorismo, torturados o asesinados. 

Hoy, el hogar que comparto con mi mujer,
Cecilia, oriundos de San Felipe, está enlutado
por mi única hija mujer, mi yerno, los otros
cuatro chilenos asesinados en Israel y los seis
secuestrados rescatados sin vida el lunes, entre
muchos otros.

Los deseos y esperanza de paz y que vuelvan
los secuestrados no me abandonan. Tampoco el
dolor por mis víctimas personales del terroris-
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mo. Hoy, al caer la noche, como es la tradición
judía, prenderé una vela en nombre de Loren e
Iván para honrarlos en este día. Ya son más de
10 meses sin su presencia.

DANY GARCOVICH

Comandante del Cuerpo de Bomberos de zona
fronteriza de Gaza e ingeniero en instrumentación y

control

Legado 
indeseable (bis)

Señor Director:
A propósito de los aires que vuelven a

soplar, me permito reiterarle la carta de igual
título que le enviara en febrero de 2018 y que
tuvo a bien publicar, referida al legado que
dejaba la expresidenta Michelle Bachelet,
próxima a terminar su mandato. Decía así: 

“En su afán de hacer perdurar las acciones
realizadas por su gobierno, la Presidenta
Bachelet ha levantado la idea de un legado que,
entre otras acepciones, la Real Academia de la
Lengua define como los bienes que deja alguien
cercano a desaparecer en su testamento. 

Más allá de que la mayoría de sus ideas e
iniciativas han sido ampliamente rechazadas
durante su gobierno y derrotadas en las recien-
tes elecciones, lo que obliga al próximo gobier-
no a rectificarlas, lo que ella pretende es decla-
rarlas inamovibles. 

Me pregunto por qué yo o el país habríamos
de querer recibir su legado. Un legado de
estancamiento económico y alto endeudamien-
to, de falta de autoridad para enfrentar la
inseguridad, de aumento de la pobreza e
inequidad entre los chilenos, de desempleo y
precariedad laboral, de división social, de
inconsistencia internacional y tantos otros
males que pretende legarnos. Los escasos
bienes que deja no alcanzan ni por lejos a
compensar los males. 

De todo esto se ha hablado y escrito bastan-
te, pero de lo que se habla poco o se omite es
de la descomposición moral ocurrida en el país
bajo su dirección y bajo el gobierno de su
coalición liderada por el PC. Descomposición
que se resume en la soberbia fundacional de la
retroexcavadora que repudia los acuerdos, en el
creciente desprecio por el emprendimiento y el
valor del esfuerzo personal para obtener un
resultado; en la idea de que todo puede ser
gratuito; en el olvido de los pobres; en la preca-
rización de la vida; en la postergación de los
ancianos; en el libertinaje de la juventud o la

impunidad de la delincuencia, por citar los
daños que se me vienen a la memoria y que
serán difíciles de revertir. 

No quiero y dudo que el país quiera recibir
su legado. A otro perro con ese hueso”.

De nuevo me pregunto por qué, más de
seis años después, habiéndose comprobado y
acentuado los daños de su legado, ella y sus
cercanos vuelven a sugerir su nombre como
candidata a presidir el país. ¿Estamos
amnésicos?

JOSÉ ANTONIO GUZMÁN M.

Propinas con IVA
Señor Director:
¿Por qué pagamos propina por el IVA? ¿No

debiera ser por el valor neto del servicio? Lo
anterior lleva a que nos están cobrando un
11,9% y no el 10%. O comiencen a dar boleta
por la propina y así el fisco recibe lo que están
cobrando en nombre de ellos, pero que no les
está llegando.

GONZALO AGUIRRE A.

Sincerar las propinas
Señor Director:
En primer término, estoy completamente de

acuerdo con la carta del señor Gerardo Jofré,
publicada ayer, sobre los problemas que aca-
rrea la “informalidad” en el pago de propinas en
el sector servicios. 

Y si bien una alternativa para formalizar los
ingresos de los trabajadores que reciben
propinas podría ser suprimirlas, aumentando
proporcionalmente los sueldos de quienes se
desempeñan en dicha actividad, creo que
podría ser más fácil de aplicar lo siguiente:
aumentar la propina “voluntaria” a 12% (un
aumento de 20%) con la obligación de que sea
imponible. El aumento del gasto por ir a un
restaurante sería de solo 2% y los clientes,
estoy cierto, se sentirían felices al saber que ese
aumento iría para mejorar las condiciones de
jubilación y de seguridad social para todos
quienes los atienden. Los trabajadores tendrían
más seguridad en su vida. 

En la actualidad, la inmensa cantidad de
transacciones se hacen con dinero plástico,
por lo que es fácil llevar un registro de lo que
cada trabajador recibiría para pagar sus
cotizaciones.

Un beneficio adicional sería que las estadísti-

cas reflejarían inmediatamente un aumento en
el ingreso de cientos de miles de trabajadores
que reciben propinas, pero que hoy aparecen
ganando el sueldo mínimo. Se sinceraría una
situación que hoy se presta para malas inter-
pretaciones. 

ÁLVARO BAZÁN R.

Amonestación
Señor Director:
Creo que hacia fines de 2023 había sugerido

por este medio al señor canciller enviar una
breve amonestación reservada al conocido
embajador de Chile en el exterior. 

Hoy surge desde algunos lectores repetir ese
procedimiento, dados los nuevos dichos del
embajador emitidos desde la Convención
Demócrata el martes.

Mirado en perspectiva, opino: no hay que
exagerar lo que son solo opiniones personales
del distinguido caballero. Más bien sugerirle
que no es apropiado actuar con su “corazón
hablado”… al menos no lo es en diplomacia
moderna.

Eso sí que debe asistir a cuanta Convención
de republicanos se celebre; ahí sí que tendrá
que apretar bien sus labios.

EDUARDO ANINAT URETA

Exembajador de Chile

Cortes de luz y un
debate incómodo

Señor Director:
Lo normal es eludir ciertas discusiones, no

hacer frente a problemas de base, buscar
responsabilidades en el actor final. 

El pasado domingo, acertadamente, este
medio publicó un reportaje titulado “Crisis de
luz: el cambio normativo que pudo mejorar la
red de distribución y que la CNE rechazó”, que
da cuenta cómo el proceso tarifario de 2020-
2024 dejó fuera parámetros de calidad en la
construcción del modelo para las empresas
distribuidoras. Estos parámetros de calidad,
justamente surgieron por los extensos cortes de
luz que sufrieron los hogares de la Región
Metropolitana tras las nevazones de 2017. 

Según lo que consigna el reportaje del medio
que usted dirige, la Comisión Nacional de
Energía resolvió dejar fuera estas exigencias de
calidad, dificultando o quitando el incentivo

para que las empresas distribuidoras invirtieran
en mejoras de estándares de calidad, privile-
giando, por el contrario, las compensaciones.

Sin dejar de lado las responsabilidades
que les puedan corresponder a las empresas
por la falta de suministro, sí es urgente
revisar los actuales modelos de incentivos y
castigos para que las empresas puedan
realizar las inversiones necesarias para
garantizar su servicio, con el debido recono-
cimiento en el largo plazo.

Levantar discusiones como una empresa
estatal o la caducidad de una concesión, no
solo genera un ruido innecesario, sino que no
resuelve el problema de fondo y que a la
larga es lo único que debiese importar de
cara a los clientes.

JONÁS PRELLER R.

Clases de religión
Señor Director:
El derecho preferente de los padres sobre la

educación de sus hijos, la libertad religiosa y el
derecho a una educación de calidad para todos
los niños y jóvenes en edad escolar básica o
media, no tendría por qué colisionar en sus
sentidos, sino más bien converger, si la asigna-
tura de religión del currículum escolar es
impartida por un profesional de la educación,
debidamente certificado por las instituciones
idóneas, en nuestro caso las universidades.

La clase de religión no tendría por qué
equivaler a catecismo católico, aunque podría
ser perfectamente este un objeto pedagógico.
En un mundo multicultural y globalizado es
importante comprender esta enseñanza, como
la doctrina de las demás religiones y expresio-
nes de fe.

Ahora, respecto del marxismo de las autori-
dades que hoy nos gobiernan desde el Estado,
hace bien el apoderado Vicente Tagle Ossa en
dudar; yo también lo haría con cualquier ideolo-
gía, incluso con el darwinismo. Pero esto es
tema de otra asignatura, no de las clases de
religión.

JAIME RETAMAL SALAZAR

Dr. en Educación / Académico Usach

Pugna en materia 
de seguridad

Señor Director:
Esta semana hemos sido testigos de

declaraciones entre la presidenta del Partido
Socialista, quien representa la necesidad que
el Ejecutivo asuma un mayor rol de coordi-
nación en materia de seguridad y dejar atrás
las reuniones, y las respuestas de dos minis-
tras de Estado, quienes hacen una defensa
corporativa del Ejecutivo.

Lo sustantivo en esto no es la pugna entre
las autoridades políticas, sino la situación de
inseguridad que vivimos a diario los ciudadanos
comunes y corrientes, por el aumento significa-
tivo de la delincuencia.

JORGE VILLARROEL CARMONA

Señalizar virajes
Señor Director:
Al parecer, algunos vehículos se venden sin

luces de señalización de virajes.
RODRIGO FERNÁNDEZ

PhD in Transport Studies (U. London)
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VALPARAÍSO. Símbolo del
progreso del puerto es el edificio
que albergará al nuevo Banco A.
Edwards, obra del arquitecto
Alberto Cruz Montt. Es de una
construcción a prueba de
incendios y terremotos.

DROGA. Autoridades
estadounidenses alertan sobre el
consumo de heroína en la
juventud, cuyos efectos son
peores que los de la morfina.
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Un joven universitario, el de ayer, el de hoy, el de siempre, no se da
cuenta de todas las cosas ni tiene por qué captar todos los estímulos
que lo rodean. Algunos sienten las campanadas del arte, otros en-
cuentran en los números todas las certezas
perdidas. Tampoco se trata de acampar en islas
de conocimiento. No hay que mirar por la cerra-
dura de una pensión del barrio República ni
asomar la nariz por un bar universitario de
Valparaíso o de Antofagasta, para entender que
hombres y mujeres, independientemente de sus
carreras, también comparten aficiones que
ayudan a quemar otras etapas que ocurren en
paralelo a la formación profesional.

En medio de esa atmósfera aún puede surgir una vocación que
trasciende la práctica o el ejercicio de lo aprendido, y se explica más
por su valor social y el impacto que ese trabajo tiene en la vida de
otras personas. No soy humorista para decir que los jóvenes ya no
son como antes. En realidad, no importa qué tipo de música les gusta
ni qué deporte practican, uno no es familiar ni vecino de ellos; lo que
debe interesarnos es lo que transmiten los estudiantes que reconocen
su anhelo por trabajar en Codelco.

Deben ser muy pocos los jóvenes que ingresan a Codelco para
ahorrar unos meses y luego partir de mochileo al Sudeste Asiático.
Esta empresa mantiene intacto su imán para atraer el talento que
quiere proyectarse en una función que significa un aporte para el
desarrollo del país. La mayoría postula porque quiere ser parte y, por
qué no, también reescribir una tradición minera que ya tiene más de
50 años de vida. Este interés de los jóvenes egresados de la educa-
ción superior refrenda un viejo axioma: el vínculo con la tradición no
es pasivo, a la verdadera tradición uno la tiene que ir a buscar, por

más que a otros le hayan contado secretos que a ti no.
Y estos jóvenes golpean la puerta de Codelco porque valoran que

nuestro propósito sea ser pilar del desarrollo sostenible de Chile y el
mundo. Pese a los comentarios que surgen tantas veces por parte de
nuestra élite local, donde dejan pasar juicios cargados de ideología
como si fueran gráficos objetivos, Codelco tiene en su ADN un tre-
mendo movilizador que genera identidad y sentido de pertenencia.

Solo así se puede entender que nuestra actividad minera, que tiene
un vértigo único entre fatiga y regocijo, entre alta exigencia y porve-
nir generoso, haya sido reconocida esta semana nuevamente por el
Monitor Empresarial de Reputación Corporativa (Merco), cuya medi-
ción fue ampliamente difundida por “El Mercurio”. 

Por novena vez, Codelco ocupó el primer lugar, entre 200 empre-
sas que operan en Chile, en el ranking de atracción y retención de
talento de 2024. Entre abril y julio de este año, 47.433 personas
participaron en la encuesta que evalúa tres valores clave que deter-
minan el atractivo de las compañías: la calidad laboral, la marca
empleadora y la reputación interna.

Somos una empresa orgullosamente estatal: cuando trabajas en
Codelco, trabajas y contribuyes al desarrollo y progreso de nuestro
país. Las personas comprenden también que estamos en una indus-
tria crucial para el futuro del planeta: somos líderes en producción de
cobre y también lo seremos de litio, minerales esenciales para impul-
sar la transición hacia energías más limpias y sostenibles, lo que nos
convierte en protagonistas en la lucha contra el cambio climático. 

Eso nuestros jóvenes lo saben y valoran, algo que agradecemos
profundamente.

Es un facsímil que no olvidan. 
MÁXIMO PACHECO MATTE

Presidente de Directorio Codelco
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